

## UN DETERIORO INCESANTE: LAS REPERCUSIONES DEL PASADO EN LA ACTUALIDAD LIBANESA\*

### UNREMITTING DETERIORATION: PAST REPERCUSSIONS SEIZING THE LEBANESE ACTUALITY

SANA RAAD

Doctoranda en el Departamento de Geografía  
Universidad Autónoma de Madrid (UAM)

[sana.raad@estudiante.uam.es](mailto:sana.raad@estudiante.uam.es)

ORCID: (0000-0003-1550-4044)

#### RESUMEN

En las últimas décadas, Líbano ha experimentado un incesante deterioro político, económico y social como consecuencia de una lucha histórica contra las injerencias de las potencias internacionales y un sistema político sectario disfuncional que se resiste al cambio. Utilizando datos secundarios, este artículo pretende revisar la historia del Líbano, desde el dominio otomano, el protectorado francés y la guerra civil libanesa y su período posterior, para explicar cómo esa interrelación cronológica ha llevado la situación actual del Líbano, al borde del precipicio. Por tanto, Líbano sigue siendo una "zona colchón", víctima de un sistema confesional que no hace más que mantener a los rivales separados y a las dinastías políticas en su lugar.

**Palabras clave:** Líbano, historia, Oriente medio, conflictos, guerra civil.

#### ABSTRACT

struggling from a constant meddlesome attention of international powers and a dysfunctional sectarian political setup resisting to change, Lebanon has been in relentless political, economic, and social deterioration since decades. Using secondary data, this article aims to review the history of Lebanon since the Ottoman rule, the French mandate, the Lebanese civil war, and its post-period in order to explain how such chronological interconnection pushed the current situation in Lebanon to the edge of the cliff. Thus, Lebanon remains a 'buffer-zone' and a victim of a confessional system that does a little more than keep rivals apart and political dynasties in place.

**Key words:** Lebanon, history, Middle East, conflicts, civil war.

---

\* Artículo recibido el 13 de septiembre de 2020. Aceptado el 2 de diciembre de 2020.

## 1. INTRODUCCIÓN: LA “PUESTA EN ESCENA” GEOPOLÍTICA LIBANESA”

Oriente Medio ha permanecido en un escenario de continua agitación que ha causado graves estragos humanitarios y socioeconómicos en la región. Líbano, como otros países del entorno, es producto del sistema colonial que se introdujo en la región como rescoldo de la Primera Guerra Mundial y el colapso del Imperio Otomano<sup>1</sup>. Es, por tanto, una creación de influencias suprarregionales debido a las respectivas necesidades geopolíticas. Situado en la región más oriental del Mediterráneo y miembro de la Liga Árabe, está entre dos vecinos con apetitos políticos y militares voraces<sup>2</sup>. Siria, al norte y al este e Israel, al sur. Atrapado por los vientos de peligrosas rivalidades mundiales y regionales, Líbano actúa como zona de colchón u amortiguamiento desde la perspectiva política y militar para diversos países<sup>3</sup>. El país es vulnerable a las influencias externas, con un equilibrio interno muy complejo estructurado en 18 comunidades religiosas oficiales denotadas con el término de confesiones, cuyo marco vertebrador es el denominado confesionalismo, un esquema político sectario oficial en Líbano con una cuota establecida<sup>4</sup>. En este sistema, los cargos en el gobierno se asignan entre las comunidades religiosas según su proporción demográfica<sup>5</sup>. A resultas del confesionalismo, Líbano parece haber seguido el camino hacia un Estado fallido desde su creación, en el que su pasado afecta drásticamente a su crítica situación actual.

### 1.1. HIPÓTESIS Y OBJETIVOS

El propósito de este trabajo es revisar la cronología de los acontecimientos históricos y de los turbulentos conflictos políticos del Líbano, que nunca parecen llegar a resolverse, a fin de proyectar sus repercusiones en el marco de un Estado que ha ido empeorando progresivamente su situación política a escala interna y externa. La revisión crítica del pasado, y su relación con el presente, tiene como finalidad responder a las razones por las que la actualidad libanesa ha estado marcada por una acuciante situación de inestabilidad e inseguridad patente en cada esfera de la vida pública del país.

---

<sup>1</sup> Hallinan, 2011.

<sup>2</sup> Dupuy, 2006.

<sup>3</sup> Chay, 2019.

<sup>4</sup> Koch, 2005.

<sup>5</sup> Al-Ariss, 2010.

## 1.2. METODOLOGÍA

Para explicar la relación causa-efecto de las interminables crisis del Líbano, la metodología adoptada es una investigación cualitativa que utiliza datos secundarios<sup>6</sup>. La bibliografía recopilada consiste en documentos académicos, libros, artículos, sitios web y noticias que cubren la historia del Líbano y su situación actual. El repaso de las diversas fuentes permitió el análisis de los archivos y la síntesis de los conocimientos existentes a fin de conectar los acontecimientos políticos detonantes de conflicto en la escena libanesa actual.

## 1.3. RESULTADOS

Comprender la historia del Líbano es fundamental para la consecución de un certero análisis actual, ya que de ella se colige y emanan los incentivos actuales de varios actores claves. Así pues, los conflictos históricos forman una secuencia en Líbano desde el dominio otomano, el protectorado del gobierno francés, la guerra civil libanesa y su convulso período posterior. Esta cronología se entrelaza al explicar las presiones que han forjado la actual crisis del Líbano.

## 1.4. CIVILIZACIONES HISTÓRICAS Y EL DOMINIO OTOMANO

Desde tiempos prehistóricos, Líbano se ha erigido en plataforma para las más antiguas civilizaciones de la humanidad, en la que se han cruzado diversas culturas dejando huellas eclécticas. En la comprensión de la zona de estudio, por ejemplo, desde el siglo IX al VII a.C., los comerciantes y marineros fenicios fundaron puertos emblemáticos en la costa de varias regiones: Beirut, Biblos, Sidón y Tiro<sup>7</sup>. Todos estos pueblos desempeñaron un papel clave como intermediarios entre las civilizaciones mediterráneas de Mesopotamia y Egipto, ganando reputación por su vocación marítima y comercial. De hecho, en la actualidad esa tradición de apertura cultural y afán comercial ha trascendido en la creencia extendida que afirma que los libaneses de hoy han heredado esa capacidad comercial de los fenicios, con una corriente de pensamiento basada en la teoría del "fenicianismo", que considera a los libaneses como no árabes. En

---

6 Creswell y Poth, 2016.

7 Markoe, 2000.

el siglo IV a.C., los libaneses fueron intensamente influenciados por la civilización helénica tras las conquistas de Alejandro Magno<sup>8</sup>. En el primer siglo A.C., el Imperio Romano había dejado valiosos monumentos como el Templo de Júpiter<sup>9</sup> de los cuales se encuentran ruinas en el actual Baalbeck.

La conquista musulmana de esta zona mediterránea oriental tuvo lugar en el siglo VII<sup>10</sup>. Los otomanos fueron los siguientes, dominando durante un largo período, de 1516 a 1918. Durante el Imperio Otomano, los señores "cuasi-feudales"<sup>11</sup> gobernaron los territorios divididos del Monte Líbano, pues eran ellos los que poseían el poder religioso, financiero, social y militar. Fueron comisionados por el sultán otomano para pagar un impuesto, del cual obtuvieron cuantiosos beneficios personales. Sin embargo, la fuente financiera del impuesto era de sus campesinos. Estos principales clanes feudales tenían dos identidades religiosas: las familias cristianas maronitas como Al Khazen en Keserouan y Al Hobeich de Ghazir, y las familias drusas como Al Jumblat en Chouf<sup>12</sup>. En 1860, la guerra civil del Monte Líbano llevó a Napoleón III de Francia a enviar tropas militares, ya que los franceses apoyaban a los maronitas, mientras que los británicos apoyaban a los drusos<sup>13</sup>. Además, entre 1915 y 1931, tras el genocidio armenio por los otomanos<sup>14</sup>, los armenios se refugiaron en un Líbano que entraba en el período del protectorado francés, por lo que se les concedió la ciudadanía libanesa.

## 2. EL PROTECTORADO FRANCÉS

Fue después de la Primera Guerra Mundial cuando la influencia francesa fue decisiva. Los católicos franceses ya eran aliados de los maronitas cristianos, que tenían intenciones de crear un "Gran Líbano" que se extendería desde las montañas en las que vivían hasta el fértil Valle de la Bekaa y la rica costa del oeste. Sin embargo, la Bekaa y la llanura costera eran en su mayoría musulmanes, divididos entre chiítas y sunitas. Esas divisiones perduraron de forma muy consistente durante la partición del Imperio

---

<sup>8</sup> *Ibidem*.

<sup>9</sup> Kropp, 2009.

<sup>10</sup> Hitti, 1965.

<sup>11</sup> Traboulsi, 2012.

<sup>12</sup> Simitian, 2020.

<sup>13</sup> Fawaz, 1994.

<sup>14</sup> Greenshields, 1978.

Otomano tras el Tratado de San Remo, en 1920<sup>15</sup>. Después del acuerdo secreto Sykes-Picot de 1916, que dividió el Imperio Otomano, la soberanía de Siria fue confiada a Francia, mientras que los británicos ocuparon la Mesopotamia, rica en petróleo. Los franceses dividieron las provincias sirias en cinco entidades administrativas y separaron el Monte Líbano de Siria en atención a sus relaciones con los maronitas. En consecuencia, el 1 de septiembre de 1920, el general Gouraud declaró "el estado del gran Líbano", que tenía un territorio más grande que el histórico.

Líbano permaneció bajo el mandato francés desde 1920 hasta 1943, cuando la Segunda Guerra Mundial estaba llegando a su fin. En 1926, Líbano aprobó una constitución que establecía el confesionalismo en la Cámara de Diputados, con el que el poder quedaba en manos de cristianos y musulmanes, lo que proporcionaba a cada secta una representación equitativa en los cargos públicos. En virtud de este acuerdo tácito, el presidente del país habría de ser un maronita, el primer ministro un musulmán suní, y el presidente de la cámara de diputados un musulmán chiíta, una convención que se ha mantenido en la actual situación libanesa.

En 1932 se realizó un censo de la población libanesa bajo el mandato francés<sup>16</sup>. Este censo mostró que el país tenía un 51,1% de cristianos y un 48,8% de musulmanes, y dentro de ambos grupos había subdivisiones. Cabe señalar que hasta hoy no hay ninguna encuesta actualizada a la que referirse desde el último censo de población de 1932. En el momento de la independencia de Francia, el 22 de noviembre de 1943, el resultado de este censo ayudó a construir las instituciones del país. En 1943, los libaneses acordaron un "Pacto Nacional", no escrito, sobre el reparto del poder, que ampliaba el confesionalismo de 1926, distribuyendo el control entre las comunidades en el marco de una democracia parlamentaria. Este "Pacto Nacional" no tiene soporte legal, pero sigue en vigor de facto hasta ahora. Con el tiempo se ha vuelto obsoleto, pero las instituciones que gobiernan el país a día de hoy siguen funcionando en la misma línea que en 1943. Este pacto puede ser percibido de dos maneras opuestas: La primera forma es que el trato mantiene el "equilibrio demográfico"<sup>17</sup> entre las comunidades cristiana y musulmana. La segunda forma es que prohíbe la formación de una identidad nacional; cada comunidad depende de una potencia extranjera para hacer avanzar sus derechos en

---

<sup>15</sup> Hallinan, 2011.

<sup>16</sup> Cherri, González y Delgado, 2016.

<sup>17</sup> Suleiman, 2006.

lugar de una nación. A finales de 1946, Líbano, totalmente independizado de Francia, se esforzó por lograr el reconocimiento árabe e internacional al convertirse en miembro de las Naciones Unidas y de la Liga Árabe.

### 3. DESPUÉS DEL MANDATO

Al finalizar la Segunda Guerra Mundial, la secularizada Guerra Fría entre los Estados Unidos y la URSS se reprodujo en Oriente Medio con una polaridad geopolítica transportada a una enemistad geopolítica establecida en base a factores político-económicos y diferencias culturales y religiosas<sup>18</sup>. El conflicto árabe-israelí, un fragmento importante de la Guerra Fría, comenzó en 1948 con la declaración del Estado de Israel. Tras la "Nakba" de 1948, los refugiados palestinos se asentaron en Líbano con diversas entradas que se produjeron en diferentes intervalos de tiempo; la "Crisis de Suez" de 1956, la "Guerra de los Seis Días" de 1967 y el "Septiembre Negro" de 1970.

En el decenio de 1950, durante la presidencia libanesa de Camil Chamoun, la ideología del panarabismo ganó más popularidad con el ascenso del líder nacionalista egipcio Gamal Abdel Nasser. Tras la "Guerra de Suez" de 1956, Chamoun se ganó la enemistad de Nasser al negarse a romper las relaciones diplomáticas con Gran Bretaña y Francia, que se habían aliado con Israel para atacar a Egipto. El conflicto libanés de 1958 llegó a su apogeo cuando los musulmanes que se oponían a Chamoun exigieron la integración del Líbano con la República Árabe Unida, esto es, una unión política entre Siria y Egipto. La insurrección se levantó en Trípoli, y Chamoun solicitó la intervención militar de EE.UU. El conflicto libanés de 1958 fue sólo el preámbulo de nuevos enfrentamientos, ya que los actores externos, en particular Israel, Siria, Irán, Arabia Saudita, Francia, Rusia y Estados Unidos, continuaron interfiriendo en la política libanesa a través de sus relaciones con diferentes facciones en un pequeño país con una estructura política y sectaria vulnerable<sup>19</sup>.

No obstante, en medio de la conjunción de conflictos de esas décadas, Líbano pudo prosperar durante el decenio de 1950 hasta 1975, floreciendo el país gracias a la economía abierta, el exitoso sistema del secreto bancario, el multiculturalismo y la

---

<sup>18</sup> Struckman y Strum, 2013.

<sup>19</sup> Andersen, 2016.

capacidad turística. Con la proximidad del mar y las montañas nevadas, un rasgo geográfico promovido en el espíritu de los ideólogos francófilos<sup>20</sup>, el Líbano fue apodado la "Suiza de Oriente Medio". Hoy en día, la "calidad suiza" del Líbano es un recuerdo del pasado, no una formulación del presente<sup>21</sup> con este cliché inválido que evoca aullidos de risa o nostalgia siempre que se pronuncie localmente.

#### 4. LA GUERRA CIVIL LIBANESA DE 1975

En 1967, los palestinos comenzaron a utilizar al Líbano como base para sus ataques contra Israel formando "un estado dentro de un estado" conocido como Fatehland con oficinas en Fakhani, en el oeste de Beirut<sup>22</sup>. A medida que se fueron acumulando las tensiones religiosas y políticas entre los diversos partidos libaneses, la Falange Cristiana tendió una emboscada a un autobús en Ain-al-Rumannah, en Beirut, que se dirigía al campamento de refugiados de Sabra, matando a 27 pasajeros palestinos<sup>23</sup>. Esta emboscada se considera, en general, la chispa que encendió el aspecto multi poliédrico de la guerra civil libanesa que comenzó en 1975 y terminó en 1990. Esta época se identificó como la "república de las milicias"<sup>24</sup> en la que los partidos libaneses de derecha, respaldados por EE.UU., pretendían expulsar a los palestinos armados y enfrentarse a los partidos libaneses de izquierda, apoyados por la Unión Soviética, que los veían como un sustituto de la influencia israelo-estadounidense en el Líbano. En 1976, las tropas sirias entraron en Líbano para frenar a los palestinos, iniciando una ocupación militar siria que permaneció en el país como fuerza estabilizadora "temporal" hasta 2005<sup>25</sup>. En 1978, Israel invadió Líbano para expulsar a los guerrilleros palestinos. Luego, pasó el control de las tierras a su ejército de milicias proxy: el pro-cristiano Ejército del Sur del Líbano (SLA), en lugar de entregar el sur al control de la Fuerza Provisional de las Naciones Unidas en el Líbano (FPNUL)<sup>26</sup>. En 1982, Israel volvió a atacar, lanzando una invasión a gran escala en Líbano, asediando Beirut occidental<sup>27</sup> y ocupando el sur del país hasta su retirada unilateral en 2000<sup>28</sup>. En

---

<sup>20</sup> Meier, 2016.

<sup>21</sup> *Ibidem*.

<sup>22</sup> Schulz y Hammer, 2003.

<sup>23</sup> Paul, Clarke, Grill y Dunigan, 2013.

<sup>24</sup> *Ibidem*.

<sup>25</sup> Malaeb, 2018.

<sup>26</sup> Al Jazeera, 2009.

<sup>27</sup> Davis, 1995.

medio de las invasiones israelíes de 1982, se formó un grupo pro-iraní de chiítas musulmanes conocido como "Hezbollah", que se alzó en armas contra Israel<sup>29</sup> y resistió su ocupación. Hezbollah fue una respuesta de los musulmanes chiítas, que eran una minoría y se sentían cada vez más marginados. A lo largo de la guerra civil libanesa, las milicias de diversas facciones políticas y religiosas se involucraron cada vez más en el contrabando, la extorsión y el comercio de armas y drogas. Lucharon entre sí por el dominio y también lucharon entre ellos. Las posiciones de las milicias cristianas, chiítas, suníes y drusas evolucionaban constantemente, al igual que las alianzas locales y mundiales, un hecho que sigue siendo válido hasta el presente en la escena libanesa. Al orbitar constantemente las alianzas de conformidad a los intereses personales, el resultado fue uno: una secuela de emboscadas y masacres que asolaron el país, que fueron ejecutadas al precio de un considerable sufrimiento humanitario.

En 1989, se estableció el acuerdo *Taif*, con la intermediación de Arabia Saudita y Siria, para poner fin a la guerra civil libanesa. Rafic Hariri, que se convirtió en primer ministro del Líbano en 1992, desempeñó un papel importante en la construcción del *Taif*. El acuerdo redujo el poder del presidente tradicionalmente maronita en comparación con el primer ministro suní y el presidente chiíta de la Asamblea Nacional. También se asumió el compromiso de eliminar gradualmente el confesionalismo, un concepto que contradice la forma en que el acuerdo dividió el poder. A pesar de establecer el objetivo de un Líbano secular en el futuro, el acuerdo no definía los términos o el calendario para lograr un estado secular. Sin embargo, institucionalizó aún más el sectarismo político del Líbano<sup>30</sup>. El *Taif* extendió la soberanía y la autoridad libanesa en el sur del Líbano, ocupado por Israel en la época. En sus términos se establecía que las fuerzas sirias debían permanecer durante dos años para ayudar al nuevo gobierno a establecer disposiciones de seguridad. También pedía el desarme de todas las milicias libanesas y no libanesas, pero permitía implícitamente que Hezbollah conservara sus armas<sup>31</sup>.

En 1990, la guerra civil libanesa terminó en una coyuntura histórica específica; el movimiento hacia la reconciliación interna coincidió con acontecimientos regionales e internacionales favorables. A medida que se mantenía y fortalecía el círculo vicioso de

---

<sup>28</sup> Luft, 2000.

<sup>29</sup> Robinson, 2020.

<sup>30</sup> El Rajji, 2014.

<sup>31</sup> Picard y Ramsbotham, 2012.

milicia-confesión-política con el *Taif*, un nuevo gabinete de 1990 estaba compuesto por muchos ex líderes de milicias, dedicados a la desmovilización de las milicias en tiempos de guerra. Esta situación se ha mantenido así hasta el presente; la política es un negocio familiar en Líbano, y los partidos políticos que solían ser milicias -o todavía lo son- siempre logran tomar el control. Estos señores de la guerra, respaldados por potencias extranjeras enfrentadas, utilizan constantemente la religión y las sectas para sus combates en Líbano.

## 5. TRAS LA GUERRA CIVIL

Después del "Taif", las diversas comunidades del Líbano han estado en constante estado de alerta, con la amenaza de la guerra y las tensiones internas a menudo instrumentalizadas por los políticos<sup>32</sup>. En la década de los 90, Líbano experimentó un período de "más o menos no guerra" y de reconstrucción. Este período tuvo como telón de fondo la ocupación siria e israelí, la crisis política, la crisis económica, el clientelismo, la corrupción, la laminación de las clases medias, la supresión de las libertades civiles, la injerencia extranjera y la emigración masiva<sup>33</sup>, un marco repetitivo aplicable hoy día.

Uno de los resultados de la posguerra civil fue el "uso de chivos expiatorios" de los palestinos<sup>34</sup>, que se descifró en su marginación económica, política, jurídica, geográfica y espacial. Hasta el presente, algunas opiniones públicas en la escena libanesa responsabilizan a los palestinos de ser el preludio de la guerra civil libanesa, aunque esta estaba destinada a ocurrir de cualquier forma debido a las diversas presiones políticas que se estaban acumulando. Los palestinos permanecen en el olvido, con derechos restringidos, ya que Líbano es un "país de tránsito" para los refugiados<sup>35</sup> que no ratificó la Convención sobre los Refugiados de 1951 y su Protocolo de 1967. Sin embargo, algunos palestinos obtuvieron la nacionalidad libanesa en dos oleadas de naturalización. La primera fue en 1948: duró 10 años y la ciudadanía libanesa fue concedida a los cristianos palestinos y a los ricos, incluyendo a los musulmanes<sup>36</sup>. La

---

<sup>32</sup> El Rajji, 2014.

<sup>33</sup> Davie, 2005.

<sup>34</sup> Peteet y Peteet, 2005.

<sup>35</sup> Tabar, 2010.

<sup>36</sup> Ghandour, 2017.

segunda naturalización fue en 1994: favoreció a la comunidad suní ya que el gobierno de 'Rafik Hariri' concedió la ciudadanía a sirios, beduinos nómadas, suníes y palestinos chiítas<sup>37</sup>, y a los palestinos de las Siete Aldeas.

El final de la Guerra Civil no marcó el fin de los conflictos y la interferencia extranjera en Líbano<sup>38</sup>. En 2005, el asesinato de Rafic Hariri en una explosión enorme en Beirut fue un punto de inflexión con diversas repercusiones. Provocada por este asesinato, una cadena de manifestaciones, conocida como la "Revolución de los Cedros", exigió la retirada de Siria del Líbano. La comunidad internacional reaccionó emitiendo la Resolución 1559 de Seguridad de las Naciones Unidas, patrocinada por Francia y los EE.UU, exigiendo la retirada de las fuerzas sirias del territorio libanés y el desarme de Hezbolá<sup>39</sup>. La división política sectaria libanesa resultó en la alianza del 8 de marzo", rechazando la resolución en apoyo de Siria, mientras que la llamada "alianza del 14 de marzo" la respaldó. Tras la muerte de Hariri, se intensificó la oleada de atentados con bombas y asesinatos políticos hasta 2008. Esta ola de violencia está presente hasta ahora. Tras la guerra entre Hezbolá e Israel en 2006, la FPNUL reforzó la capacidad de la Fuerza a medida que se desplegaba en el sur del Líbano. En 2007, el campamento palestino de Nahr-el-Bared, que fue testigo de las luchas por el poder durante la presencia militar de Siria, lo que facilitó el crecimiento de los yihadistas, se encontró con un enfrentamiento armado entre Fatah-el-Islam y el ejército libanés<sup>40</sup>.

## 6. PASADO RECIENTE Y ACTUALIDAD

Parece haber una pauta de conflictos interminables en Oriente Medio, famoso por las economías basadas en el petróleo como Arabia Saudita e Irán. Como la Guerra Fría entre Arabia Saudita e Irán persiste, con el primero apoyado por los EE.UU. y el segundo por Rusia, el uso de *proxies* o comodines como Yemen, Siria o Líbano ha hecho estallar hostilidades sectarias. La guerra civil siria, iniciada en 2011, causó el mayor éxodo de refugiados de la historia reciente. Los sirios escaparon al país vecino, Líbano, que mantuvo la política de *laissez-faire* que permite la libre circulación en las fronteras. A partir de 2011 y hasta 2014, la densa migración de refugiados sirios convirtió al Líbano en el país con el mayor número de refugiados per cápita, ya que

---

<sup>37</sup> Hourani, 2011.

<sup>38</sup> Verdeil, Faour y Hamzé, 2019.

<sup>39</sup> Andersen, 2016.

<sup>40</sup> Tiltnes, 2007.

alcanzaron una cifra estimada de 2 millones en proporción a una población libanesa de aproximadamente 4,467 millones de personas<sup>41</sup>. Esta afluencia masiva se produjo debido a:

- La presión de EE.UU. sobre Líbano para acoger a los refugiados sin negarles el acceso<sup>42</sup>.
- A los intereses de los donantes internacionales de mantener a los sirios en Líbano enviando millones de dólares en forma de apoyo<sup>43</sup> con el fin de disminuir la entrada de migrantes en Europa.

El gobierno libanés adoptó una política de "no campamento", preocupado por el hecho de que el establecimiento de campamentos formales pueda reproducir la experiencia palestina y los sirios puedan residir permanentemente en el país<sup>44</sup>. Hezbolá se involucró en la guerra de Siria<sup>45</sup> y reconoció oficialmente su participación en la primavera de 2013 durante la Batalla de Qousseir<sup>46</sup>. Además, entre los refugiados sirios hubo infiltraciones de los terroristas: Jabhat al-Nusra e ISIS, que lanzaron un ataque contra el ejército libanés en 2014 en Aarsal. El conflicto de Aarsal hizo que las autoridades libanesas dejaran de aceptar la llegada de sirios.

En 2015, la crisis de la basura en Líbano incitó manifestaciones, ya que incluso la gestión de los desechos está politizada y cada milicia lucha por su parte de los beneficios. Las protestas se extendieron a cuestiones de representación civil, corrupción e ineficiencia gubernamental, ya que Líbano vivió en una sostenida situación de endeudamiento internacional e inestabilidad política, con una débil capacidad gubernamental y una frágil infraestructura económica y de agua, electricidad, y saneamiento. Las manifestaciones dieron lugar a una campaña política conocida como "Beirut Madinati", que perdió en las elecciones de 2016. Dado que el estancamiento económico y la corrupción política se han ido acumulando durante decenios, la última gota que colmó el vaso fue el impuesto "Whatsapp" y el aumento del IVA, que estalló en manifestaciones que duraron tres meses hasta finales de 2019, y que se reanudaron

---

<sup>41</sup> Cherri, González y Delgado, 2016.

<sup>42</sup> Macaron, 2018.

<sup>43</sup> Mitri, 2014.

<sup>44</sup> Alami, 2013.

<sup>45</sup> Humud, 2018.

<sup>46</sup> Baille y Chalier, 2018.

en 2020, hasta que Líbano registró el primer caso de "Covid-19" en febrero. Incluso con el confinamiento impuesto y la crisis sanitaria, algunos libaneses desafiaron esta pandemia mundial y siguieron manifestándose. Sin embargo, lo que comenzó como manifestaciones espontáneas y un disgusto común tras décadas de una situación deteriorada se politizó fácilmente en un país que ha sido esclavo del sectarismo y las guerrillas desde su creación. Las milicias de todas las religiones intentaron desviar la ira de la gente por sus propios intereses. En 2019, los disturbios económicos del Líbano continuaron cuando los bancos comenzaron a limitar la retirada de dólares estadounidenses. En 2020, la moneda libanesa se devaluó en un 85%, llevando el tipo de cambio del mercado negro hasta 10.000 libras libanesas por dólar, por encima de la paridad oficial de 1.507 libras libanesas. Incluso con la diáspora libanesa enviando dinero a sus familias, hecho histórico desde la década de 1870, las tasas de pobreza estaban destinadas a aumentar con personas luchando por las necesidades básicas.

Cuando se pensaba que las cosas no podían empeorar, la calamidad del Líbano se profundizó el 4 de agosto de 2020. Una explosión masiva en el puerto de Beirut mató a unas 200 personas, hirió a miles y arrasó enormes zonas de la capital en un radio de hasta 10 km del epicentro de la explosión. Las tasas de muertos y heridos habrían sido mucho más altas si la explosión no hubiera coincidido con el cierre del "Covid-19". Este desastre se produjo tras la peor crisis financiera del país en décadas. Dos días después de la explosión, el presidente francés Emmanuel Macron visitó el Líbano, invitando a reformas políticas. Se mezcló con las rabiosas multitudes libanesas, que estaban limpiando los estragos y ayudándose mutuamente.

A ello se suma el riesgo geopolítico del Líbano, ya que surgieron tensiones con Israel debido a la disputa legal sobre la delimitación de sus fronteras marítimas en relación con los derechos sobre las reservas naturales de petróleo y gas recientemente descubiertas en el Mar Mediterráneo<sup>47</sup>. Sin embargo, desde 1950, el Líbano está incluido en la "Plataforma Inestable", donde se producen todas las acumulaciones de petróleo de la región que se extiende desde Arabia Saudita hasta el suroeste del Irán, con solo dos pozos perforados y ambos con abundantes muestras de petróleo<sup>48</sup>.

---

<sup>47</sup> Wählisch, 2011.

<sup>48</sup> Renouard, 1955.

## 7. CONCLUSIÓN

La historia del Líbano ha sido ecléctica, con muchas culturas que han pasado por allí, como los fenicios, los griegos, los romanos, los otomanos y los franceses. Esa diversidad ha sido objeto de deliberación, ya que algunos libaneses todavía recuerdan el "fenicismo", la "calidad suiza" o la "francofonía". El recuerdo de los períodos gloriosos del pasado muestra cómo los libaneses siguen buscando reconocimiento y cómo temen ser olvidados a nivel nacional e internacional. Sin embargo, desde la historia, el nacionalismo era vago y sólo existía un sentimiento de pertenencia a una secta y no a una nación. Como las familias sectarias feudales gobernaron durante el Imperio Otomano, el poder otorgado a la religión perduró en la historia moderna del Líbano. Los conflictos de 1860, 1958 y 1975 son ejemplos de la estrategia dominante de "divide y vencerás" mediante el uso de partidos religiosos y políticos, manipulados por presiones externas. La identidad nacional no tuvo ni siquiera una oportunidad, ya que el sectarismo se reforzó constantemente con los pactos de 1926, 1943 y 1989, lo que hizo inconcebible el surgimiento de una identidad unificada. Los libaneses se clasifican en identidades confesionales con la idea de que el nacionalismo parece descabellado incluso con intenciones de conseguirlo. Un pasaporte sectario parece ajustarse mejor a ese contexto que un pasaporte libanés. Por consiguiente, mientras no se haya abolido el confesionalismo y la demanda de reforma del Estado no provenga de los propios ciudadanos, será mejor seguir apostando por las afiliaciones regionales que por la nación<sup>49</sup>. Además de la desestabilización geopolítica externa, el Líbano sigue actuando como una cámara de resonancia de los conflictos regionales. En ese país han surgido muchas disputas: la guerra fría entre Rusia y los EEUU, la guerra por poder entre Arabia Saudita e Irán, el conflicto árabe-israelí y la crisis siria. Es una tradición que se ha mantenido durante mucho tiempo con los libaneses permaneciendo como espectadores de su propio destino. Son un buen ejemplo de lo que otros han sufrido o siguen sufriendo, cuando tienen la desgracia de verse atrapados en los torbellinos de la geopolítica que pueden provocar los cambios en el entorno internacional<sup>50</sup>. Unidos en las adversidades que los golpean duramente, los libaneses divididos siguen sobreviviendo a un caos insoportable y a una agonía resistente a los cambios positivos. El Líbano se limita a "esperar y ver", ya que la comunidad internacional está preparando

---

<sup>49</sup> Davie, 2005.

<sup>50</sup> Dupuy, 2006.

las tasas de presión que se ejercerán sobre los políticos locales que juegan la carta sectaria contra su pueblo. Con tales disturbios, se prevé un punto de bloqueo en un futuro poco prometedor en el que la esperanza es todavía probable.

## 8. BIBLIOGRAFÍA

AL ARISS, A. (2010): “Religious diversity in Lebanon: lessons from a small country to the global world”, en F. Mustafa, J. Syed (eds.): *Managing cultural diversity in Asia: A research companion*, Edward Elgar Publishing, Cheltenham, pp. 56-72.

AL JAZEERA (2009): “A chronology of key events in Lebanese history”, Recuperado de:  
<https://www.aljazeera.com/focus/lebanon2009/2009/06/200961145224882101.html>

ALAMI, M. (28 de mayo de 2013): “Averting a Crisis: Syrian Refugees in Lebanon”, Recuperado de: <https://carnegie-mec.org/2013/05/28/averting-crisis-syrian-refugees-in-lebanon-pub-51905>

ANDERSEN, L. E. (2016): *The neglected: Palestinian refugees in Lebanon and the Syrian refugee crisis*, Danish Institute for International Studies, Copenhagen.

BAILLE, R., y CHALIER, J. (2018) : “Ersal, le conflit syrien au Liban”, *Esprit*, 4, pp. 97-101.

CHAY, J. (Ed.). (2019): *Buffer states in world politics*. Routledge, Londres.

CHERRI, Z., GONZÁLEZ, P. A., y DELGADO, R. C. (2016): “The Lebanese–Syrian crisis: impact of influx of Syrian refugees to an already weak state”, *Risk management and healthcare policy*, 9, pp. 165-172.

CRESWELL, J. W., y POTH, C. N. (2016): *Qualitative inquiry and research design: Choosing among five approaches*. Sage publications, Thousand Oaks.

DAVIE, M. F. (2005): “De l'utilité géopolitique des espaces libanais”, *Outre-Terre*, 4, pp. 355-372.

DAVIS, H. T. (1995): *40 Km Into Lebanon: Israel's 1982 Invasion*. Diane Publishing, Darby.

DUPUY, E. (2006): “Mutations géopolitiques et socio-économiques au Liban Une instabilité chronique?”, Recuperado de: <http://www.academiedegeopolitiquedeparis.com/mutations-geopolitiques-et-socio-economiques-au-liban-une-instabilite-chronique/>

EL HAJJ, S. (2020): “Writing (from) the Rubble: Reflections on the August 4, 2020 Explosion in Beirut, Lebanon”, *Life Writing*, 18(1), pp. 7-23.

EL RAJJI, R. (2014). The leaves of one tree: Religious minorities in Lebanon. *London, England: Minority Rights Group International*. Recuperado de: <https://minorityrights.org/publications/the-leaves-of-one-tree-religious-minorities-in-lebanon-december-2014/>

FAWAZ, L. T. (1994): *An occasion for war: civil conflict in Lebanon and Damascus in 1860*. University of California Press, Berkeley.

GHANDOUR, H. (2017): *Naturalised Palestinians in Lebanon: experiences of belonging, identity and citizenship*. Tesis doctoral defendida en la Swinburne University of Technology.

GREENSHIELDS, T. H. (1978): *The settlement of Armenian refugees in Syria and Lebanon, 1915-1939*. Tesis doctoral defendida en la Durham University.

HALLINAN, C. (2011): “How Lebanon Got So Complicated”, Recuperado de: [https://fpif.org/how\\_lebanon\\_got\\_so\\_complicated/](https://fpif.org/how_lebanon_got_so_complicated/)

HITTI, P. K. (1965): *Short History of the Lebanon*. Macmillan International Higher Education, London.

HOURANI, G. (2011): *The 1994 Naturalisation Decree*. Emigration Research Centre. Notre Dame University, Paris.

HUMUD, C. E. (2018): “Lebanon”, *Current Politics and Economics of the Middle East*, 9(2/3), pp. 313-365.

KOCH, C. (2005): “La Constitution libanaise de 1926 à Taëf, entre démocratie de concurrence et démocratie consensuelle”, *Égypte/Monde arabe*, 2, pp. 159-190.

KROPP, A. J. (2009): “The cults of Ituraean Heliopolis (Baalbek)”, *Journal of Roman Archaeology*, 22, pp. 365-380.

LUFT, G. (2000): “Israel's security zone in Lebanon-A tragedy?” *Middle East Quarterly*, 8(3), pp. 13-20.

MACARON, J. (2018): “Syrian Refugees in Jordan and Lebanon: The Politics of their Return”, Recuperado de: [http://arabcenterdc.org/policy\\_analyses/syrian-refugees-in-jordan-and-lebanon-the-politics-of-their-return/](http://arabcenterdc.org/policy_analyses/syrian-refugees-in-jordan-and-lebanon-the-politics-of-their-return/)

MALAE B, B. (2018): *State fragility in Lebanon: Proximate causes and sources of resilience*. International Growth Centre's Commission on State Fragility, Growth and Development, Oxford.

MARKOE, G. (2000): *Phoenicians*. University of California Press, Berkeley.

MEIER, D. (2016): *Liban. Identités, pouvoirs et conflits. Idées reçues sur un État dans la tourmente*. Le Cavalier Bleu, Paris.

MITRI, D. (23 de mayo 2014): “Challenges of aid coordination in a complex crisis: An overview of funding policies and conditions regarding aid provision to Syrian refugees in Lebanon”, Civil Society Knowledge Center, Recuperado de: <https://civilsociety-centre.org/paper/challenges-aid-coordination-complex-crisis>

PAUL, C., CLARKE, C., GRILL, B., y DUNIGAN, M. (2013): “Lebanese Civil War, 1975–1990: Case Outcome: COIN Loss (Mixed, Favoring Insurgents)”, en VV.AA., *Paths to Victory: Detailed Insurgency Case Studies*, pp. 383-393.

PETEET, J. M., y PETEET, J. (2005): *Landscape of hope and despair: Palestinian refugee camps*. University of Pennsylvania Press, Philadelphia.

PICARD, E., y RAMSBOTHAM, A. (2012): *Reconciliation, reform and resilience Positive peace for Lebanon*. Conciliation Resources, London.

RENOUARD, G. (1955): “Oil prospects of Lebanon”, *AAPG Bulletin*, 39(11), pp. 2125-2169.

ROBINSON, K. (2020): “What is Hezbollah?”, Recuperado de: <https://www.cfr.org/backgrounder/what-hezbollah>

- SCHULZ, H. L., y HAMMER, J. (2003): *The Palestinian diaspora: formation of identities and politics of homeland*. Psychology Press, Oxford.
- SIMITIAN, A. Z. (2020): “Feudalism in the Age of Neoliberalism: A Century of Urban and Rural Co-dependency in Lebanon”, *Berkeley Planning Journal*, 31(1), pp. 50-67.
- STRUCKMAN, L., y STURM, T. (2013): “Introduction: Interrogating conventional geopolitics of the Middle East”, *The Arab World Geographer / Le Géographe du monde arabe*, 16(1), pp. 3-9.
- SULEIMAN, J. (2006): *Marginalised community: The case of Palestinian refugees in Lebanon*. Development Research Centre on Migration, Globalization & Poverty. University of Sussex, Suxxex.
- TABAR, P. (2010): “Lebanon: A Country of Emigration and Immigration”, Recuperado de: <https://documents.aucegypt.edu/Docs/GAPP/Tabar080711.pdf>
- TILTNES, Å. A. (2007). *A Socio-economic Profile of the Nahr El-Bared and Beddawi Refugee Camps of Lebanon*. Oslo: Fafo.
- TRABOULSI, F. (2012): *A history of modern Lebanon*. Pluto Press, London.
- Verdeil, E., FAOUR, G., y HAMZÉ, M. (2019). *Atlas of Lebanon: New Challenges*. Presses de l’Ifpo, Lebanon.
- WÄHLISCH, M. (2011): “Israel-Lebanon offshore oil & gas dispute: Rules of international maritime law”, *ASIL Insights*, 15(31), 1-8.

## **SOBRE LA AUTORA**

### **SANA RAAD**

Es doctoranda de la Universidad Autónoma de Madrid en el Departamento de Geografía y sus investigaciones se centra en el conocimiento de Oriente Próximo, concretamente, en la República Libanesa y el papel de los refugiados en dicha área geográfica.